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□罗志华

最近，一个名为“滴血测癌”
的热词走红网络。

清华大学罗永章教授的科研
团队，自主研发出一种专门检测
热休克蛋白 90α的试剂盒，可通
过患者血液对肿瘤病情及疗效进
行检测。媒体报道时，提出“滴血
测癌”一词，遂引发舆论关注。

对此，罗永章团队向媒体回
应，目前的研究成果，可以提高部
分患者的肿瘤检测灵敏度及准确
度；网传“滴血测癌”一说，将复杂
问题简单化，是一种误读。

一个人患上某种肿瘤后，血
液里常会出现某种特定成分，医
学上称之为肿瘤标志物。血液中
肿瘤标志物的含量高低，对诊断
很有帮助。肿瘤标志物的含量可
作为判断疗效的重要指标。不
过，肿瘤标志物存在特异性不足、

假阳性或假阴性等现象。测出某
种肿瘤标志物值超标，并不能说
明就患上了这种肿瘤；患上某种
肿瘤的病人，血液中的肿瘤标志
物也不一定升高，两者具有相关
性，但只能作为参考。

此外，肿瘤和癌症是两个不
同概念，肿瘤有良性和恶性之分，
而癌症属于恶性肿瘤，在肿瘤中
占比很小。把肿瘤当成癌症，“滴
血测癌”的误读由此产生——老
百姓误认为靠一滴血就能测出是
否会患癌症、患哪种癌症。

误读一产生，就存在诸多风
险 。 比 如 ，误 读 会 加 剧 恐 癌 心
理。某种肿瘤标志物超标，也许
是数据误差，也可能是罹患一种
良性肿瘤或其他疾病。

进一步而言，肿瘤标志物超
标者即使没有患癌，但想让患者
完全放心，也需要经过反复多次
检查。患者为了“买个放心”，往

往花费巨大。由恐癌心理导致的
过度检查，可给医疗机构带来丰
厚利润。医疗机构若借此推出所
谓新疗法，并拿某些科研课题做
幌子，就会更具欺骗性。

“一滴血可测癌症”还可能成
为蒙骗手段。在一些小区里，经
常会出现显微镜测量骨密度、看
指甲或皮肤测血液疾病等蒙骗行
为，有些机构还推出滴血测性格
或潜力等服务，针对老年人的相
似骗术尤其多见。既然“一滴血
可测癌症”被认为有科学依据，又
十分便于操作，骗子们有可能会
利用这个机会行骗。

“滴血测癌”本非罗永章团队
的研究结论，只是严肃研究成果
被误读之下的谬论。被“误读”还
可澄清，就怕有些人借此炮制涉
癌谣言，将其变成新的招摇撞骗
由头。
（相关报道见昨日本报A08版）

要警惕“滴血测癌”被骗子利用

□陈小二

据媒体报道，应澳大利亚方
面的请求，英国伦敦警方上个月
末抓捕了中国“拍打拉筋自愈法
大师”萧宏慈。据悉，澳大利亚当
局正在寻求引渡萧宏慈，以便下
个月在新南威尔士州举行指控他
犯过失杀人罪的庭审。

看到这个新闻，我第一时间
把它转给了我的小姑。

小姑退休之后，晚饭后遛弯，
遇到萧宏慈的门徒在广场授课，
经不住劝导，遂加入。之后，便开
始了一段自虐式的健身生涯，时
常将胳膊、大腿和腹部拍打出一
排排紫红色血痕，非常类似刮痧
之后的痕迹。

练这样的“神功”，像我小姑
这样没什么病症的普通人，可能
没什么问题。正如萧宏慈所宣扬
的那样，人体有自愈功能，拍打几

下，顶多受点皮肉之苦。然而，如
果让一些病人特别是糖尿病人练
习，就无异于谋财害命。

可能是利令智昏，也可能是
对名声极度的渴求盖过了理智与
良知，萧宏慈大师居然犯了这样
的大忌。

为了推销他的“自愈”疗法，
甚至敢让糖尿病患者放弃药物治
疗。到目前为止，他涉及两起命
案均为糖尿病人，其中一位死者
是6岁大的悉尼男孩，另一位是英
国71岁的老妇人。

说其“谋财害命”，恐怕不是
冤枉他。像悉尼 6 岁男童参加的
疗程，费用高达1800澳元(约9251
元人民币)。

两个病人之死，用事实戳破
了萧宏慈大师处心积虑吹出来的
神话。

可这些年来，一些所谓的大
师不都是这么干的？劝人喝芒硝

的胡万林、诱人吃绿豆的张悟本、
推崇吃活泥鳅治病的马悦凌，模
式基本一模一样——用神秘的

“传统中医疗法”做底料，佐以治
病、养生的辅料，抓住人们病急乱
投医或渴求健康长寿的心理，炖
出来一锅全民养生的鸡汤，顺带
把中医的名声黑出了翔。

比起胡万林、张悟本、马悦凌
等诸位“土著”大师，萧宏慈显然
更具国际视野。看萧宏慈的简历

（未知真假），他毕业于对外经贸
大学，20 世纪 80 年代就赴美留
学。在国内，他是海外归来的“洋
专家”；在国外，他是来自神秘东
方的“神秘疗法传人”。所以，他
的 所 谓 疗 法 就 具 有 了“ 全 球
性”——不仅能骗得了国内的广
场舞大妈，也能坑得了外国的妇
孺。

互联网+时代，大师们的嘴啊
真的不敢轻信！

“拍打拉筋”大师走向国际的尴尬

批评：一碗水端不平就不要生

@小小怪长官哦：最恶心的
就是偏心的父母，不能给全部的
爱，还不如不给。

@蘑菇少女心：一碗水端不
平就不要生。

@越哥哥g_rgx：这种父母会
给社会造成巨大的负面成本：孩子
轻则怨恨生活，重则危害社会。

提醒：老大妒忌老二很正常

@遇见腼腆君：如果对二孩
过分溺爱，大孩很难不产生妒忌心
理。

@AN叶安陌YE：我最好的朋
友就是因为父母生了弟弟以后对
她忽略太多导致她严重自卑。

@我shi大 hao人：我就是弟
弟，我的心理阴影很大一部分来自
我的姐姐。但我知道，是我的父母
导致了我姐姐的心理扭曲，他们不
懂爱。

厌恶：“你让着你弟弟，他还小”

@小茗同学叫小铭：小时候
最讨厌的一句话：你让着你弟弟，
他还小。

@风逐香魂：我也是，从小就
在这句话中长大。我很大吗？不
过比弟弟大两岁而已。

@缺一个与众不同的名字：
我最讨厌三姑六婆对孩子说：爸爸
妈妈有了弟弟就不要你了。真想
上去给她们几巴掌。

直言：没条件就不要生二孩

@bluemetal 的微博：就这种
生了二孩没有多一间屋子而只能
让大孩子的床变成上下铺的家庭，
也好意思生二胎？

@御赐打脸小能手：二孩政
策不是开放给所有人的，是给有能
力养育教育并且可以平衡好大宝
二宝之间关系的家庭的。那些为
了所谓的儿女双全，或者一厢情愿
地觉得两个孩子可以互相照顾的
家长，还是慎重一些吧。

@灰白之约之杨小六爱溜
溜：要不说生二孩要征求老大的意
见，或者尽量多顾及老大的心理变
化。老大再大，也是个孩子。

建议：父母应和孩子沟通

@东岳路是工农路：她越这
样，她父母越会觉得生二孩是对
的。其实完全是家长的问题，不懂
得沟通与教育。

@姑娘妹子一起嗨：孩子成
什么样是家长一手塑造的。没有
二孩前你们各种疼爱，老二出生你
们态度瞬间转变。你当娃是啥
了？你想咋样孩子就咋变？

@胡笳十八拍my：我觉得从
小就应该平衡大的和小的之间的
关系。小又怎么了？谁还不会长
大？不能和大的好好沟通，对大的
好好安抚吗？谁规定大的必须让
小的？

（以上言论来自新浪微博）

生二孩的父母也许该反思：

老大妒忌老二
问题出在父母身上

摘要┃被“误读”不可怕，怕的是有人借此炮制涉癌谣言行骗。

摘要┃一些所谓的大师都是这么干的：用神秘的“传统中医疗法”做底料，佐以治病、养
生的辅料，炖出来一锅全民养生的鸡汤，顺带也把中医的名声黑出了翔。

@微言博议

□雨来

银基誉府在鹰城算是比较新
的小区了，可有些居民的观念可没
跟上时代。

5 月 3 日，市园林监察大队在
小区物业公司的配合下，抡起大锤
将业主侵占绿地、私自建起来的水
泥围挡砸碎并拆除了。

其实，小区“圈地运动”由来已
久，几乎全因自私心理作祟。小区
绿地尽管属于全体业主，但没有确
权给任何单一业主，并不是某一位
业主的私有财产。也就是说，这里
的权利主体，是宏观概念，而非具
体到哪家哪户。权利属于你，但你
无权支配。就像农村的集体土地，

虽然属于全体村民，但若绕开程序
找片空地盖栋楼，违章建筑妥妥
的。

因此，无论哪个单一业主，都
无权将小区绿地规划为自家领
地。业主的权利，可由物业公司代
理行使，不但管理还要维护。哪棵
树死了、哪片草枯了，随便哪个业
主都有权要求物业补上。但你若
要划为自家领地干些啥，那是万万
不行的。

这里边的法律关系很多人并
非不明白，只是有的人揣着明白装
糊涂。市园林监察大队一把大锤
砸下来，也该让一些人红红脸、出
出汗。

（相关报道见昨日本报A04版）

小区绿地虽属业主
但业主个体无权支配

“我根本不是他们亲生的，我恨他们，我长大了，都要还给他们……”
弟弟出生后，山东济宁一位10岁的小姐姐的床被改成了上下铺，最喜欢
的玩具也摆在弟弟床头。于是，她对弟弟越发抵触，伤害弟弟，也会自
残。父亲为此用皮带抽了女儿一顿，女儿对家庭越发怨恨。齐鲁晚报报
道了这样的新闻。目前，父母已带女儿求助于医生。

四川省工商局5月4日公布的多起案例提示，政府部门及企事业单位在招标采购中，要提高警惕，
谨防商家“挂羊头卖狗肉”的不法行为：部分中标单位在交付产品中掺杂、掺假，以假充真、以次充好，侵
蚀了政府资金，侵害了公众利益。 新华社发

以次充好

楼下的大妈又要“春耕”了

今年我再多种点


